

**RAMA JUDICIAL DEL PODER PÚBLICO
JUZGADO DÉCIMO PENAL DEL CIRCUITO ESPECIALIZADO DE BOGOTÁ**

Audiencia de Juzgamiento (Artículo 403 y ss. Ley 600/00)

ACTA DE AUDIENCIA DE JUZGAMIENTO

Bogotá D.C., diecinueve (19) de febrero de dos mil veinticuatro (2024).

Hora inicio: 09: 19 a.m.

Hora Final: 12:10 m

PARTES INTERVINIENTES

JUEZ	MARTHA CECILIA ARTUNDUAGA GUARACA
FISCAL	22 ESPECIALIZADA CONTRA LAS ORGANIZACIONES CRIMINALES, DRA. PATRICIA LUCERO GIRALDO ORTIZ Patricia.giraldo@fiscalia.gov.co
MINISTERIO PÚBLICO	RAUL ALBERTO GALARZA AREVALO rgalarza@procuraduria.gov.co
ACUSADO:	JOSÉ MIGUEL NARVAEZ MARTÍNEZ
DEFENSOR PÚBLICO	Dr. LEONARDO ANDRÉS CARVAJAL VELASQUEZ Lcarvajal@defensoria.edu.co
DELITO:	CONCIERTO PARA DELINQUIR AGRAVADO (ART. 340 INCISO 2 Y 3 DE LA LEY 599 DE 2000)
RADICACIÓN:	11001-31-07-010–2022-00133 00
AUTORIDAD ORIGEN:	FISCALÍA 28 ESPECIALIZADA DIRECCIÓN ESPECIALIZADA CONTRA ORGANIZACIONES CRIMINALES

Se da inicio por parte de la señora Juez a la diligencia, hora 9:19 a.m. (Récord 06:25).

Presentación de las partes. (Récord 29:26)

CONTINUACIÓN PRÁCTICA DE PRUEBAS:

1. (Récord 30:51): Se hace comparecer al estrado al tercer testigo decretado por solicitud del **MINISTERIO PÚBLICO**, señor **FREDY RENDON HERRERA**, quien se identifica con

la cédula de ciudadanía n° 15.349.556 de Amalfi- Antioquia (Récord 32:25), el testigo está siendo acompañado por su defensora, doctora LEYDI OSORIO LEIDYJ.ABOGADA@GMAIL.COM., testigo que también fue decretado a favor de la defensa, se informa la testigo que en esta audiencia de juzgamiento se le recibirá su testimonio bajo el apremio del juramento –toma del juramento art. 269 C.P.P. y 442 del C.P. (Record 32:25).

El despacho deja constancia que el señor **FREDY RENDON HERRERA** está en la audiencia como testigo y no como procesado, por lo cual no es necesario que este asistido por una defensora, sin embargo, en aras de la salvaguarda de sus derechos como testigo se permite la presencia en la audiencia de la profesional del derecho.

(Récord 37:08) Interrogatorio Despacho

Dentro de la actuación procesal ya existen diversas versiones que ha rendido el señor RENDON HERRERA, una que rindió el día 16 de julio de 2009 FL. 167 Cuaderno N° 2 -TRANSCRIPCIÓN Folio 91 a 97 cuaderno transcripciones) y versión libre 27 de agosto de 2009 FL. 137 Cuaderno N° 3 -TRANSCRIPCIÓN FL. 88 Cuaderno transcripciones, esto para efectos de que tengamos en cuenta que los generales de ley ya están conocidos dentro de la actuación, el despacho se releva de hacer este tipo de interrogantes e inicia preguntándole al señor RENDON HERRERA, que nos haga una cronología de su vida laboral.

TESTIGO. Ingrese a las AUC para el año 1995 a un pequeño grupo que hacia presencia en Necoclí y sus alrededores con el comandante Carlos Correa, en esa época conocí a Carlos y Vicente Castaño y tuve una cercanía con ellos importante, hice parte del grupo del año 95 hasta el 2006 cuando me desmovilice, las zonas donde tuvimos jurisdicción fue como norte del Choco, sur de la zona de Urabá, zona occidental de Antioquia, norte de Urabá de igual manera, eso es como lo suscito de mi militancia en las Autodefensas.

DESPACHO. ¿Usted militó en las AUC únicamente en esta parte del país?

TESTIGO. En algún momento, quiero hacer precisión para hace más o menos cinco años al recuperar mi libertad estuve dando cumplimiento al proceso de justicia y paz estuve preso casi 9 años, tuve un accidente que me dejo casi por 3 meses en coma en la clínica, hay algunas fechas y hechos que pude haber dicho en algún momento no me acuerdo, tratare de ser lo más fiel posible, en algún momento de mi militancia de las UAC por pedido de la casa castaño fui remitido al occidente de Boyacá zona esmeraldera donde permanecimos por el lapso de un año larguito no recuerdo las fechas, toda esta información reside en justicia y paz desde el año 2007.

DESPACHO. ¿Hasta qué época estuvo militando en las AUC?

TESTIGO. Hasta agosto de 2006 que me desmovilice en Unguía -Choco en el acuerdo con el gobierno nacional me correspondió a mi llevar a los 1533 hombres y mujeres del extinto bloque ELMER CARDENAS y 3 personas más que no eran militantes en ese momento a la desmovilización.

DESPACHO. ¿Ese bloque hacia parte de la casa Castaño?

No su señoría, ese bloque era totalmente independiente, como muchos grupos a nivel nacional, pero había una relación muy cercana con la casa Castaño porque ellos eran nuestros proveedores de armas y municiones, teníamos una cercanía con la casa castaño

DESPACHO. ¿Cómo inicio la relación de Elmer Cárdenas con la casa Castaño?

TESTIGO. No fue el bloque Elmer cárdenas, fue un pequeño grupo que nació en Necoclí que lo lideraba un ganadero de la zona o más bien la casa castaño culminaron al señor Carlos Ardila más conocido como Carlos Correa porque era como el brazo derecho de las farc en Necoclí o el norte de Antioquia, a este señor no le dan muerte sino que lo convocan y lo conminan a que sea él que abandone las farc y arranque un pequeño grupo de autodefensas das en Necoclí y eso evitó muchas muertes en la zona, porque Carlos Correa conocía todo y empezó a enfrentar al EPL, ese grupo se llamó en un principio de autodefensas los Huelengues, Carlos ardila y a un señor que le decían Arnoldo Vergara ya desaparecido, ese grupo lo financiaba en principio la casa castaño del impuesto que le cobraba en la zona a los ganaderos, contrabando, narcotráfico cuando yo le conocí a CARLOS CORREA el mercaba donde yo tenía unos amigos, transportábamos cerveza, Carlos Castaño nos invitó a una reunión y empecé a hacer parte del grupo y estuve allí acompañando a Carlos Correa hasta el año 2005 hasta su muerte y me tocó a mi llevar al bloque Elmer Cárdenas a la desmovilización y el acuerdo con el gobierno.

DESPACHO. Que jerarquía tenía usted dentro de ese bloque Elmer cárdenas?

TESTIGO. En un principio ninguna coadyuvaba a Elmer cárdenas que era el comandante militar de Carlos correa, norte del choco Acandí y como para diciembre de 1997 muere Elmer cárdenas en combates con la guerrilla y a partir de ese momento asumo yo la representación del grupo y todo lo que tenía que ver en las relaciones sociales y políticas, lo primero que hago es ponerle el nombre de Elmer Cárdenas al bloque empezamos a un crecimiento en el Atrato medio

DESPACHO. Cuando fue la primera vez que usted se reunió con Carlos Castaño

TESTIGO. En 1995 y me llevó Carlos Correa y yo fui con otros muchachos de Necoclí que Carlos lo conocía venga acompáñeme por aquí, nosotros no éramos nada, encontramos carros y hombres armados en un sitio en Necoclí cerca al rio mulatos, vi a un hombre vestido de uniforme y expresándole a los hombres un discurso y después se vino con ELIAS 44 comandante de la casa castaño para el norte de Antioquia y saludo a Carlos de mano, Carlos le respondió el saludo me presentó a mí, y yo me presente con mi nombre me dijo que de donde era y yo le dije que del pueblo más bonito de Colombia y me dijo de Amalfi y me dijo bienvenido a las autodefensas y a los 15 minutos llegó Carlos y nos dijo vámonos y nos subimos a la camioneta y me dijo usted ya entró a las autodefensas yo me la creí que ya llegué a las autodefensas.

DESPACHO. Una vez ya entró a las AUC y luego de la muerte de Elmer Cárdenas usted asume la comandancia militar, usted para ejercer esa función tuvo algún tipo de preparación y en donde la obtuvo esa preparación.

TESTIGO. Lo primero es que nunca tuve preparación no fui parte de ninguna fuerza regular del Estado, pero en el momento que yo comencé a acompañar a Elmer Cárdenas empecé a informarme, y cuando muere yo ya tenía las capacidades y la seguridad para guiar la comandancia militar del grupo

DESPACHO. Actualmente cuál es su situación jurídica con la justicia

TESTIGO. Desde hace 17 años asisto a justicia y paz no hemos podido terminar, paralelamente cumplo con los llamados de la justicia ordinaria porque aquí pasa eso, todo se aporta a la unidad de justicia y paz, pero la justicia ordinaria nos llama a aclarar situaciones,

DESPACHO. Usted conoció al señor José Miguel Narváez Martínez

Testigo. Sí, no recuerdo para que año o que mes, usted mencionó que una versión mía del 10 de julio de 2010 y una anterior del 2009, seguramente allí me fue consultado como fue que lo conocí, porque en este momento han pasado muchos años, tuve un accidente que me complicó un poco mi memoria, Yo creo a verlo conocido en donde Carlos Castaño en la orilla del río Sinú en algún momento, creo que el día que lo conocí estaba el señor Ernesto Báez creo que estaba allí su señoría

DESPACHO. Usted vio al señor Narváez con miembros de autodefensas

TESTIGO. Si yo lo vi con Carlos Castaño como vi a muchas personas que lo visitaban en su campamento, en ese sitio que era como su oficina donde recibía muchas reuniones porque era cerca de Montería, como a dos horas, ahí vi a NARVAEZ.

DESPACHO. Recuerda usted en el contexto de la visita que se estaba dando cuando usted vio a Narváez con Carlos Castaño

TESTIGO. Yo creo no haber estado en esa reunión era muy nuevo muy joven puso haber sido en el 96 o 97 tuve que haber estado con Carlos Correa nos llamaban, pero no sé en qué contexto fue la reunión o que se habló en ella, pienso yo que en ese momento no me informe más

DESPACHO. Usted alguna vez recibió instrucción militar o ideológica de las autodefensas de la casa Castaño

TESTIGO. Si su señoría, creo que en una oportunidad se estaba llevando a cabo un encuentro de miembros de AUC a nivel nacional que lo lideraba el señor RODRIGO doble cero que era el comandante militar de casa castaño y fuimos invitados a participar a ese curso era un curso de 1 o 2 semanas, para futuros comandantes fue dictado por casa Castaño como 1996 o 97 pudo haber sido

DESPACHO. Este curso de casa castaño en que parte de dictó

TESTIGO. Hubieron varios lugares cerca a la escuela de formación que tenía la casa Castaño finca la 35 y después también parte del curso se dictó en otro finca como por la 37 así la conocíamos, el corregimiento el tomate, hubo muchísima gente allí, fueron como 40 o 50 personas, a muchos nunca los había visto ni tratado antes a otros sí.

DESPACHO. Cuando usted vio a Narváez visitando al señor CARLOS CASTAÑO, usted sabía quién era él

TESTIGO. No su señoría, no sabía quién era él para ese momento, no sé si fue antes o después en lo del curso que se estaba dictando por parte de RODRIGO doble cero, uno de los invitados que se dictó de las cátedras era presidida por el señor Narváez, no sé si lo conocí en la casa de Carlos sobre el río Sinú o en ese curso donde fuimos invitados muchos en la finca la 35

DESPACHO. Usted estuvo en la cátedra que dictó el señor Narváez

TESTIGO. Yo estuve en la totalidad de los expositores invitados y las instrucciones militares que pudo haber dura 2 o 3 semanas y por supuesto estuve en la charla de Narváez

DESPACHO. Como se llamó la cátedra y de que se trataba

TESTIGO. No recuerdo como se llamaba la cátedra y no recuerdo muy bien de que se basó su intervención, lo que sí puedo decirle se mostraba y por eso lo invitaron a dictar esta charla era un hombre muy anti subversivo, su cátedra se direccionó hacia que el país estaba pasando por una situación difícil por el tema de las guerrillas y que era responsabilidad de todos los colombianos no

solamente desde la dirección política y militar sino de los ciudadanos luchar por la libertad del país ese fue el enfoque

DESPACHO. Cuantas cátedras recibió de Narváez

TESTIGO. Solo esa vez

DESPACHO. Recuerda usted en el momento de la cátedra de Narváez como fue presentado él al auditorio

TESTIGO. No recuerdo eso, y no solo el, los otros que estuvieron no recuerdo como los presentaron

DESPACHO. En qué momento se enteró usted de quien era JOSE MIGUEL NARVÁEZ

TESTIGO. Algún tiempo después no sé si fue cuando se hizo ya funcionario público de renombre nacional y que salía en la prensa y ese tipo de cosas

DESPACHO. Supo que cargos tenía Narváez cuando dio la cátedra en las AUC

TESTIGO. No

DESPACHO. Con posterioridad supo que cargos ejerció Narváez

TESTIGO. No

DESPACHO. Sabe usted como era la relación de Narváez con Carlos Castaño

TESTIGO. Yo no sabría decirlo, lo que puedo decir es que lo vi allá en una oportunidad en la oficina de prensa de la casa Castaño y a Ernesto Báez

DESPACHO. En conclusión, en cuantas oportunidades vio a Narváez en el contexto de las autodefensas departiendo con el comandante Castaño y dando cátedra a las autodefensas

TESTIGO. Fueron esa dos veces en el río Sinú y no fue si esa fue la primera o la segunda y al simposio que invito Rodrigo doble cero

DESPACHO y ente uno y otro recuerda usted cuanto tiempo transcurrió

TESTIGO NO

DESPACHO recuerda si en esa cátedra que dio Narváez a las AUC se dio material didáctico de ilustración a los integrantes el curso

TESTIGO. Yo creería que todos los expositores hacían exposiciones en diapositivas y tablero

DESPACHO. Señor Fredy usted ha escuchado el nombre del grupo de los seis, a veces le cambian el nombre por un número mayor, usted ha escuchado hablar de eso

TESTIGO. Uno en este país escucha hablar de tantas cosas, si he escuchado hablar de los tres, de los seis, de los nueve y hasta de los doce del patíbulo

DESPACHO. Ese grupo de los seis se dice que eran personas muy allegada a CARLOS CASTAÑO, usted sabe de ese grupo de los seis

TESTIGO. Yo no conozco nada de eso

Fin del interrogatorio del Despacho (Record 01:14:10)

INTERROGATORIO MINISTERIO PÚBLICO (Record 01:26:07)

MINISTERIO PÚBLICO. ¿Usted nos ha indicado que hacia el año 1996-97 el señor NARVAEZ les rindió unas conferencias, cierto?

TESTIGO. Yo no estoy diciendo que nos dictó unas conferencias, que yo participe de un encuentro en donde uno de los conferencistas incitado fue el señor Narváez, eso fue lo que yo mencione su señoría

MINISTERIO PÚBLICO. Pero usted estuvo presente en esa conferencia

TESTIGO. Si señor

MINISTERIO PÚBLICO. Señor Fredy que rol desempeñaba usted en las autodefensas

CONTESTO. Yo en esa época podría decirse que era un comandante en formación a asumir la comandancia militar en algún momento o seguir liderado el tema social y político que ya lo hacía y que con la muerte de ELMER CARDENAS en combate con farc me tocó a mí asumir la representación militar del ELMER CARDENAS en 1997, no tenía la comandancia y cuando fuimos invitados allí había un número muy alto de hombres y mujeres había por ahí 70 personas y había gente que nunca yo había visto dentro de las autodefensas, había gente que yo no conocía y que habían sido invitados allí y después yo los vi en la calle que eran ganaderos y comerciantes y un sinnúmero de personas de todos los ámbitos

MINISTERIO PÚBLICO. Usted nos ha indicado que ha venido rindiendo versiones antes justicia y paz desde el año 2007, dentro de lo que usted ha rendido particularmente ante justicia y paz entendemos su olvido, usted frente a justicia y paz ha dicho la verdad en lo que le consta sobre Narváez

TESTIGO. Si el tema fue puesto en la fiscalía en su momento seguramente pude haber dicho lo que estoy diciendo lo que estoy diciendo aquí y mucho más extenso porque tenía mucha más recordación en ese momento

MINISTERIO PÚBLICO. Si le recuerdo usted nos puede precisar

TESTIGO. Si señor

MINISTERIO PÚBLICO. Tenemos que para el 16 de julio de 2009, usted rindió declaración ante fiscalía de justicia y paz en ese entonces usted refirió que el señor Narváez se refirió y dio los nombres de personas que pertenecían a las ONG, que incluso les dio direcciones y nombre y que determinadas personas tocaba eliminarlos que tiene que decir hoy frente a esa situación o a esa manifestación que hiciera entonces

TESTIGO. Me ratifico en lo que dije en ese momento, así fue que se expresó el señor Narváez en esa conferencia es lo que dijo allá, me ratifico

MINISTERIO PÚBLICO. Igualmente, en ese momento señaló que usted quedó sorprendido que fuera precisamente esa persona la que diera ese tipo de información, eso es cierto

TESTIGO. No sé si fue porque posterior lo vi en espacios distintos que pude haber hecho esta aseveración por eso, esa persona lo vio yo haciendo ese tipo de aseveraciones en esa catedra que hizo en ese año pudo haberlo dicho

MINISTERIO PÚBLICO. Igualmente, en esas declaraciones usted señaló refiriéndose a Narváez mandó matar a 50 o 100 personas eran guerrilleros vestidos de civiles comunistas infiltrados en una ONG

TESTIGO. Me ratificó en lo mismo en lo dicho en esa diligencia con la vehemencia que el señor Narváez que dio su catedra, pues uno que no es caído del zarzo deduce que seguramente todas esas organizaciones sociales y ONG que salieron a relucir en su momento les estaba colocando una lápida, si lo decía de esa manera, pero ya posterior a este señor como actuaba y piensa profesor de la escuela superior de guerra allí se habla es de eso señor procurador

MINISTERIO PÚBLICO. Se habla de eso, me aclara

TESTIGO. Seguramente en las aulas de clase y seguramente los profesores y el caso del señor narvaez que es un hombre anti subversivo señalará y dirá el enemigo como este militar u civil incrustado en las ONG seguramente por eso lo digo así

MINISTERIO PÚBLICO. A usted no le consta lo que él decía en la escuela superior de guerra

TESTIGO. No me consta

MINISTERIO PÚBLICO. Solo lo que dijo en la catedra

TESTIGO. Así es

MINISTERIO PÚBLICO. Igualmente, usted hoy nos indicaba que básicamente había visto a Narváez solamente en dos ocasiones con Carlos Castaño, una oportunidad cuando lo vio en la oficina de Castaño con Ernesto Báez y la otra lo escuchó dictando esa conferencia

TESTIGO. Si me recuerdo esas dos, pero pudieron haber sido otras

MINISTERIO PÚBLICO. En una de sus declaraciones nos indica que era continua la presencia de Narváez en los campamentos de Carlos Castaño, que usted lo vio 4 veces visitas que tenían como objeto asesorar al comandante, que nos puede decir

TESTIGO. Me ratifico en parte, pero no es la transliteración, si pude haberlo visto en otras oportunidades o que pudo haberme informado esto algún escolta, vi a Narváez que era un visitante asiduo pero que a mí me conste no estoy seguro

MINISTERIO PÚBLICO. En ese orden de ideas en el asesoramiento de Narváez a Carlos Castaño que nos puede decir

TESTIGO. Yo no puedo precisar con exactitud qué, pero con Ernesto Báez que converse muchas veces más menciono en su momento que Narváez era visitante de Carlos y que podían conversar por mucho tiempo y deduzco yo era un asesor en unos temas, pero de que hablaban no lo puedo asegurar

MINISTERIO PÚBLICO. Recuerda si en algún momento vio a Narváez en la finca la 21

TESTIGO. No recuerdo

MINISTERIO PÚBLICO. En una declaración suya nos dice yo lo vio en la finca la 50 y en algún momento en la finca 21, porque Carlos se ubicó allá para que la gente lo pudiera ubicar fácilmente en la finca 21, yo también iba saliendo en alguna oportunidad porque CARLOS me decía váyase porque allí viene JOSE MIGUEL NARVAEZ, que nos puede decir

TESTIGO. Me ratifico en lo dicho su señoría

MINISTERIO PÚBLICO. Igualmente, en otra versión del 27 de agosto de 2009, nos dice que lo conoció en la finca la 35 en donde las AUC tenían una escuela de formación, eso es cierto

TESTIGO. Le dije a la señora juez a él lo conocí en la 35 y entre la 35 y la 37 se había dado el curso, a él lo conocí en la 35

MINISTERIO PÚBLICO. Usted en alguna oportunidad supo sobre el secuestro de Piedad Córdoba

TESTIGO. Si porque en una oportunidad me llama el señor Carlos Castaño me dice le voy a mandar a mi conductor a un hombre de su seguridad de él, ubíqueme a esta persona dele buena alimentación y nos vemos en la mañana, yo dispuse donde pudiera estar una persona cómoda, sorpresa era PIEDAD CORDOBA, la saludé y ella me saludó, ella fue muy especial conmigo, la lleve a una finca, la puse a dormir allí, en la mañana llegó Carlos, vamos a preparar todo porque viene una comisión de Bogotá, para la entrega de Piedad Córdoba, dispuse de un sitio, relate en detalle todo, cuando ella vio que había ido Enrique Gómez Hurtado y otra gente conservadora, como me va a entregar a esta comisión de mis contrarios políticos, ese día o dos días después Carlos Castaño la liberó y se fue con la comisión ese fue el papel que jugué yo

MINISTERIO PÚBLICO. Refiriéndose a esta misma situación en esa misma versión nos indica que Carlos Castaño cuando usted le pregunta cuál fue la razón para retener a PIEDAD CORDOBA, Carlos Castaño le dijo que esa información se la había dado JOSE MIGUEL NARVAEZ para realizar esa retención

TESTIGO. Me ratificó si dije eso porque él me lo dijo

MINISTERIO PÚBLICO. Usted conoció a JUAN RODRIGO GARCIA FERNANDEZ

Si es Rodrigo doble cero, perdón CARLOS MAURICIO es doble cero y JUAN GARCÍA es su hermano

MINISTERIO PÚBLICO. Qué relación tuvo usted con JUAN RODRIGO GARCIA

TESTIGO. Yo lo conocí no porque me lo hubiera presentado su hermano doble cero, creo que lo conocí como titumate porque tenía una cabañita por titumate, nunca me dijo de quien era hermano, no lo volví a ver en una oportunidad llegó Rodrigo doble cero a la zona y me dijo tengo un hermano que vive en titumate, me dijo vamos a ir, me llevó y ahí estaba JUAN GARICA, hicimos una bonita amistad se fue a trabajar en el CICR él nos ayudó mucho de la lectura que le deba al conflicto y lo que nos ayudó a llegar a un proceso que pudiera llevar a la desmovilización del extinto bloque Elmer Cárdenas, fue nuestro vocero

MINISTERIO PÚBLICO. El señor JUAN RODRIGO GARCIA lo asesoró en el proceso de paz o en otras situaciones

TESTIGO. En nada distinto de la desmovilización del bloque Elmer Cárdenas y su otro hermano fue abogado nuestro por muchos años

MINISTERIO PÚBLICO. Conoce usted alguna relación del señor JUAN GARCIA FERNANDEZ con el señor JOSE MIGUEL NARVAEZ

TESTIGO. No sé quiénes son sus conocidos o amigos

MINISTERIO PÚBLICO. Conoce al señor CARLOS MARIO JIMENEZ

TESTIGO. El nombre me suena, si es montañas o macaco, claro que lo conozco

MINISTERIO PÚBLICO. Como es su relación con él, cómo lo conoce

TESTIGO. Yo lo conocí como miembro de las AUC bloque central bolívar, lo vi en muchas oportunidades en encuentros de las AUC y visitas que hiciese a esa región del sur de Bolívar con Carlos castaño Y después en la negociaron con el gobierno y estuvimos detenidos los dos, tuve oportunidad de verlo en estos días en la mesa de paz de Itagüí

MINISTERIO PÚBLICO. Tuvo algún tipo de negocios con alias macaco

TESTIGO. En una oportunidad él iba a entrar unos fusiles en una zona de nosotros, en el norte de Antioquia y le solicitamos que nos tenía que dar el 10% de las armas que entrara y ese fue el negocio que hicimos

MINISTERIO PÚBLICO. Usted tiene alguna relación con la hacienda virgen del cobre

TESTIGO. Si es una finca que queda en la entrada de Necoclí yo llegue a hacer muchas reuniones militares y políticas por ser una finca con instalaciones grandes ramadas donde se podían hacer reuniones de 300 persona, así como en otras fincas se llegaba fácil sin pasar con puestos de policía, conozco sus instalaciones

MINISTERIO PÚBLICO. A quien pertenecía

TESTIGO. Creo que pertenece a la familia del señor JOSE OCAMPO que está muerto hace 5 o 6 años

MINISTERIO PÚBLICO. Macaco tuvo relación con esa finca

TESTIGO. Jamás procurador, quiero llamar la atención si esto es una interrogación sobre algún predio todo lo que tenga que ver con algún financiador todo ya está en justicia y paz

MINISTERIO PÚBLICO. Usted sabe si el señor NARVAEZ denunció a macaco

TESTIGO. No conozco eso

MINISTERIO PÚBLICO. Supo de alguna infiltración de macaco al DAS

TESTIGO. No lo se

MINISTERIO PÚBLICO. Se ha dicho que a raíz de la extradición de Carlos Mario Jiménez alias macaco es que varios de los AUC en retaliación han declarado contra Narváez que tiene que decir al respecto

TESTIGO. Eso no es así, si alguien hizo señalamiento contra x o y persona por extradición no es mi caso y fue retaliación no es mi caso, mi compromiso con el proceso yo no hice parte de la mesa de ralito absolutamente nada, Elmer Cárdenas tuvo una mesa paralela y conversábamos asuntos de región nuestra, si usted mira y dice que las versiones son 2009, 2010 no sé cuándo fueron extraditados, pero nada tiene que ver

MINISTERIO PÚBLICO. Su ratificación nada tiene que ver con retaliación

TESTIGO Absolutamente ninguna

FIN INTERROGATORIO MINISTERIO PÚBLICO (Record 01:54:00)

INTERROGATORIO DEFENSA (RECORD 01:54:37)

DEFENSA. Usted en esta diligencia el señor procurador le puso de presente el contenido de unas versiones o unas declaraciones que usted había rendido con anterioridad y se ratificaba porque si lo dijo así así sucedió

TESTIGO. Así es sr. Defensor

DEFENSA. Recuerda cuantas versiones, testimonios rindió después de su proceso de desmovilización
TESTIGO. En este momento esto en la compilación de los minutos desde el año 2007 al año 2024, cientos de miles de horas de versiones libres de este y muchísimos temas

DEFENSA. Todas esas declaraciones es parte de su compromiso con la verdad después de la desmovilización

TESTIGO. Si no solo con ese compromiso de la verdad sino con el compromiso con esos 1533 hombres y la sociedad con la no repetición, verdad y la reparación a las víctimas solo es con la verdad

DEFENSA. Todos los detalles que usted mencionó con lo que usted vivió o hay algunas cosas que usted quisiera corregir

TESTIGO. No es que yo quisiera corregir, lo que yo viví en la reunión que se llevó a cabo en la esa reunión me ratifico, lo que dije en ese momento ahí y que lo vi en la oficina de Carlos Castaño y que estuvo Ernesto Báez y que lo pude ver en algunas otras oportunidades y que CARLOS CASTAÑO me dijo alemancito váyase ya que es que viene NARVAEZ, o viene el alcalde o viene el gobernador, inmediatamente como no eran temas míos yo me iba, yo me ratificó en eso

DEFENSA. Usted dice él le decía váyase porque viene fulanito de tal, era costumbre de CARLOS CASTAÑO que le decía váyase porque venía tal

TESTIGO. CARLOS mantenía una agenda muy extensa, escuchaba un helicóptero y me decía alemancito es hora que se vaya y me decía un nombre y yo le decía hasta luego

DEFENSA. Era usual que CARLOS CASTAÑO les comentara a todas las personas todo lo que iba a hacer

TESTIGO. No era usual que comentara todo lo que iba a hacer, pero si era muy dado por confianza decir voy a hablar con fulanito o fulanita, pero los detalles de lo que hablaba no

DEFENSA. Su relación con Carlos Castaño usted considerado de hombre de confianza

TESTIGO. No, me tenía estima, respeto, pero era uno de sus hombres de confianza, pero no era del círculo de él

DEFENSA. Como se manejaba el tema logístico con las personas que iban a ver con Carlos Castaño

TESTIGO. Si a mí me toco que allá en la oficina que había un carro dispuesto en Montería las personas que llegaban en avión las recogía, no recuerdo el nombre de ese conductor montadorcito, eso es lo que yo puedo decirle de eso

DEFENSA. Usted dice a mí me toco tal cosa, nos puede describir como era la logística para recoger a esas personas en Montería, que se hacía

TESTIGO. Yo no sé cómo era la logística para recogerla, pero sé que era ese muchacho montadorcito en un carro civil normal lo llevaban donde él y después al vuelo de salida pudiera ser

DEFENSA. Sabe si en el caso de Narváez se aplicó esa situación logística que usted me menciona

TESTIGO. No sé, no conozco

DEFENSA. Usted nos ha hablado de exposición, simposio en la que usted estuvo donde habían 40 o 50 persona usted habló que estuvo en la totalidad de esos expositores

TESTIGO. Yo puedo decir, que no tengo la recordación en este momento, pero ahí está la unidad de justicia y paz en donde están todos esos archivos, donde se han dado esas declaraciones por 14 años

DEFENSA. En esas versiones dio detalles de ese simposio

TESTIGO Si ante la unidad de justicia y paz

DEFENSA. Porque no puedo indicar en este momento

TESTIGO. No quiero entrar en contradicciones han pasado muchos años, mi memoria ya no es la misma, pero me ratifico hoy de que Narváez tengo la recordación precisa él fue uno de los panelistas en la 35 y después en la oficina de CAFRLOS CASTAÑO

DEFENSA. Todo lo que recuerde de esa actividad

TESTIGO. La 35 era una finca con un kiosco en el corregimiento del tomate, allí nos reunimos, no recuerdo el nombre de los compañeros unos eran finqueros, otros eran de AUC, otros durmieron allí, muchos de ellos han dado declaraciones en justicia y paz, allí éramos citados a las 7 de la mañana, después del desayuno eran las charlas de quienes les correspondían dar las charles y a los 2 o 3 días de estar concentrados allí dijo Rodrigo doble cero esa mañana o esa tarde tendríamos una exposición de un profesor que él había invitado a que participará y allí estuvo el señor Narváez, por un lapso de 2 o 3 horas dictando su conferencia, sacamos papel y lápiz y tomamos notas de lo dicho por él que ya me he ratificado hoy que así fue

DEFENSA. Recuerda haciendo uso de su memoria, aparte de Narváez hubo otros expositores civiles

TESTIGO. No recuerdo, creo que hubo 2 o 3 personas, creo que hubo una dama en ese momento ahí

DEFENSA. Porque recuerda a Narváez y no a los demás

TESTIGO. Porque después lo vi como funcionario público y muy activo, por la referencia que había hecho, la dama la apodaban la Chávez y ella dictó una conferencia magistral de su trasegar en el ELN del trabajo social y político

DEFENSA. De donde venía esa dama

TESTIGO. No sé de donde vendría creo que ella había sido militante del ELN en algún momento de la historia, no recuerdo el nombre de las otras dos personas porque había un muchacho que fue conferencista que había sido miembro de la armada nacional, no recuerdo el nombre de él, de igual manera había un conferencista había sido de los comandos populares o esperanza paz y libertad, los otros eran instructores militares y sociales

DEFENSA. Todos eso datos usted los contó en otras declaraciones

TESTIGO. Si

DEFENSA. En el trascurso de ese encuentro 12 o 13

TESTIGO. En el trascurso de ese encuentro 10 o 12 personas más que intervinieron en esos temas, fue una concentración de más de una semana

DEFENSA. En ese encuentro usted ya ha indicado que participaron comandantes de bloque
TESTIGO. Yo estaba muy joven y muy nuevo, que yo recuerdo comandantes de bloque no sé si más adelante se convirtieron en comandantes de bloque, pero si había presencia de muchos lugares del país

DEFENSA. Del Magdalena medio

TESTIGO. No recuerdo, yo creo que sí que vino alguien de Ramón Isaza pudo haber estado

DEFENSA. De los llanos orientales

TESTIGO. Yo creo que sí, había de los llanos, uno o dos no recuerdo de quienes eran, en ese momento las AUC iba a empezar su expansión fueron invitados como representantes de grupos de autodefensas que ya existían en otras regiones del país

DEFENSA. De Cundinamarca

TESTIGO no recuerdo

DEFENSA. Del sur de Bolívar

TESTIGO. Yo creo que el bloque central Bolívar no existía aun o estaba a puerta de arrancar, no lo puedo precisar

DEFENSA. Conoce a JORGE IVAN LAVERDE ZAPATA

TESTIGO. Si

DEFENSA. Quien es

TESTIGO. Ese muchacho lo conozco desde 1995 pudo haber sido, hizo parte del grupo de Carlos Correa o los Huelengues, después se lo llevó la casa Castaño, después lo volví a ver en una temporada como miembro de las AUC en el grupo de Quibdó, volví a escuchar de él en el norte del país, pude haberlo visto en algún encuentro

DEFENSA. Qué relación había entre Iván Laverde y Carlos Castaño

TESTIGO. No sé qué relación había entre ellos, pero lo llegué a ver dónde él también

DEFENSA. En que época

TESTIGO. No lo recuerdo

DEFENSA. Sabe usted cual era el alias de JORGE IVAN LAVERDE

TESTIGO. Tuvo muchos yo lo conocí como el Iguano

DEFENSA. Sabe usted se JORGE IVAN LAVERDE tuvo cargo de importancia dentro de la estructura de las autodefensas

TESTIGO. Si se me ordenó por Rodrigo Doble Cero en Quibdó se me ordenó entregar la zona de Quibdó a él y como comandante militar en norte de Santander, nunca lo visité, cuando la desmovilización lo vi es muy activo muy cercano, es muy amigo desde esa época al día de hoy

DEFENSA. Porque

TESTIGO. Lo he visto desde hace más de 20 años, como fue reclutado fue compañero mío, ha estado cercano respetuoso conozco a su mamá y sus hermanas conozco a su familia, en la cárcel dormía con él en Itagüí estuvimos algún tiempo juntos y en prosocial de la ceja, compartí con él hasta celda

DEFENSA. Compartió el simposio lo compartieron con él

TESTIGO. No recuerdo, pero pudo haber estado, en otros encuentros lo recuerdo

DEFENSA. Cada cuanto se hacían esos simposios, capacitaciones en las AUC

TESTIGO. En mi caso el extinto Elmer Cárdenas las escuelas de formación todos los días en casa Castaño nos invitaban no era no tenía una fecha, en algún momento se cita a una reunión

DEFENSA. Con relación a esos encuentros que se citaban esporádicamente que, hacia la casa Castaño, a cuantos encuentros asistió

TESTIGO. A cuatro o cinco eventos importantes, 40 fueron pequeños que iba o iba un delegado

DEFENSA. Siempre asistían las mismas personas o a personas diferentes

TESTIGO. Según el tema que se iba a tocar, si era reunión de comandantes, en otros venían delegados políticos o comandantes de frentes o de bloques, no era necesario para algunos temas que vinieran los comandantes

DEFENSA. Usted nos ha hablado de alias montadorcito, quien era

TESTIGO. Era un conductor de Carlos que en su momento que traía personas que llegaban a Montería y querían reunirse con Carlos Castaño, llegaban a Montería porque es una ciudad que queda en el centro de Córdoba llegan aviones de todo el país y vías pavimentadas y cercanía

DEFENSA. Porque no llegaban a carepa o a otras

TESTIGO. En aquella época de apartado a Necoclí se gastaba 4 horas, no habían carreteras asfaltadas y había una confrontación y en esa época solo había una ruta uno, yo pensaría lo de Montería es por cercanía y porque las vías eran asfaltadas

DEFENSA. Usted nos habló que estuvo en la cárcel de Itagüí en que época

TESTIGO. En el 2007 en prosocial la ceja después Itagüí un año y medio después urra 1 año y después en Bogotá un año y después en Itagüí

DEFENSA. Prosocial 2007 a que fecha

TESTIGO. Principios de 2007 o 2008

DEFENSA. Con quien compartió en prosocial la ceja que fueran miembros de las auc

TESTIGO. Salvatore, Jorge 40, Danielito el de Medellín, Ramon Isaza, botalón, Rodrigo, gordo lindo un sinnúmero de personas

DEFENSA. Ese sinnúmero de personas todos los miembros de las AUC de rangos altos rangos estuvieron en prosocial la ceja

TESTIGO. No, muchos estuvieron en Bogotá otros en prosocial, Barranquilla y Urra

DEFENSA. En Itagüí esa primera vez

TESTIGO. Edward Cobos Téllez, Salvatore, Jorge 40, Rodrigo, don Hernán Giraldo, son ramón

DEFENSA. Usted nos mencionó que su compañero de celda fue el iguano

TESTIGO. No, en el mismo pabellón, pero en la celda con Jorge 40

DEFENSA. En la cárcel de Itagüí podían compartir con los miembros de las AUC o estaban totalmente aislados

TESTIGO. Estábamos privados en 2 patios, ten el patio de alta seguridad estábamos en el patio 1 los de mayor perfil así nos organizaron y en patio 6 menor perfil, pero habían comandantes, en el patio 40 o 50 y en el patio de bajo 200 o 300

DEFENSA. Hasta que fecha estuvo esa primera vez en Itagüí

TESTIGO. Como a finales 2007 o principios de 2008 uno o dos años y después a urra y después a Bogotá

DEFENSA. Hasta cuando usted compartió lugar de reclusión con JORGE IVAN LAVERDE

TESTIGO. No recuerdo eso de que fecha a que fecha

DEFENSA. usted en el año 1998 donde se encontraba

TESTIGO. Estuve al principio de ese año estuve aquí en Colombia, después salí del país y regresé nuevamente

DEFENSA. De qué fecha a que fecha salió del país

TESTIGO. No se la fecha

DEFENSA. Para donde se fue

TESTIGO. A mí me ha gustado el futbol me fui para el mundial de Francia 98 y cuando a Colombia lo borraron me devolví

DEFENSA. Cuanto tiempo estuvo fuera del país

TESTIGO. No sabría precisar cuánto tiempo estuve fuera fueron algunos meses no más

DEFENSA. Podría aproximar

Objetada no prospera

TESTIGO Pasaditos los 3 meses

DEFENSA. Hasta cuando usted tuvo contacto con Carlos Castaño

TESTIGO. Desde que lo conocí en el año 95 hasta 2 días antes de su muerte estuvo visitándome en el choco se comió un pescado que yo mismo le serví y se vino y a los dos días estaba muerto

DEFENSA. En qué fecha cuando murió

TESTIGO. No recuerdo las fechas

DEFENSA. Sabe usted de manera general la razón de la muerte de Carlos Castaño

TESTIGO. No conozco detalles de su muerte, cuando se le dio muerte fue fuego amigo o de AUC, yo me monte en esa época consideré que podría tener peligro, al año me encontré con Vicente Castaño en la zona de vagira en el choco él se quedó solo conmigo me dijo le quiero contar lo de Carlos, le dije señor VICENTE CASTAÑO él era su hermano mío solo era primo de boca, no de sangre, yo le decía primo, me dijo no hay más que hablar

DEFENSA. Saber usted si Narváez tuvo incidencia en la muerte de Carlos Castaño

TESTIGO No lo conozco, no conozco detalles si tuvo algo que ver

DEFENSA. Sabe usted si las AUC durante el tiempo que usted perteneció a ellas tenía personas que le ayudaran a la organización y que pertenecieran a organismos de seguridad del estado

TESTIGO. Digamos en lo que yo viví si, lo que he escuchado si

DEFENSA. Desde cuando tiene ese conocimiento, desde cuando usted sabe que las AUC tenía gente de agencias de seguridad del estado que colaboraban con la organización

TESTIGO. Alguien dijo de la relación con las AUC en la lucha contra pablo escobar, en mi caso está plasmado entre justicia y paz las relaciones que tuve y con quien

DEFENSA. Si con el DAS su organización las AUC tuvo gente dentro del organismo de seguridad que les colaborara a la organización

TESTIGO. Lo que yo conocí en un inicio en la zona de Necoclí y no solo ha dicho algún compañero del Elmer cárdenas, iban a algunos miembros del das y hablaban con Elías 44 pero relación directa no tuvimos

INTERROGATORIO (RECORD 2:48: 50) FISCAL

FISCAL. Usted rindió esas versiones y declaraciones ante la ordinaria en la fecha que le estoy indicando esas fechas fueron anteriores o posteriores al accidente que tuvo

TESTIGO. Son anteriores

FISCAL. Cuando fue su accidente

TESTIGO. Hace 5 años después de salir de Itagüí

FISCAL. Esas diligencias que usted rindió tanto en justicia y paz como en la jurisdicción ordinaria y que algunas de ellas las hizo bajo juramento, las hizo bajo el compromiso de verdad que adquirieron los postulados al someterse al proceso de justicia y paz

TESTIGO. Cada que yo he ido a una diligencia he partido de la verdad que yo conozco

FISCAL. Diga por favor si en algún momento usted estuvo en alguna reunión posterior a su desmovilización con las ex directivas o comandantes de las AUC en donde se haya acordado entre ustedes declarar en contra del señor José Narváez, a partir de que Narváez supuestamente participo o tuvo que ver con la extradición de alias macaco

TESTIGO. Jamás estuve en una reunión que se tratara de este señor o de alguien no conozco si eso se llegó a dar y si se llegó a dar nunca asistí

FISCAL. Supo usted si alguna vez hubo una reunión con esos fines en contra de JOSE MIGUEL NARVAEZ

TESTIGO. No conozco

FISCAL. Con ocasión a algunas preguntas y respuestas que se han dado el día de hoy usted cuando fue admitido como miembro de las AUC, cuando hacia parte de los huegues tenía conocimiento de todas y cada una de las personas con que Carlos se iba a reunir

TESTIGO. Jamás, solo lo que yo haya visto, no conozco en detalle con cada una de las personas que se reunió no

FISCAL. Usted conocía la agenda del sr. Carlos Castaño
TESTIGO. No

FISCAL. Usted hablando de la capacitación o charlas que tuvo lugar en una o dos semanas entre 40 o 50 personas, usted durante ese tiempo que duro esas reuniones tuvo conversación con cada una de las personas que estuvieron allí

TESTIGO. Con cada uno de ellos no, porque el tiempo no daba, con algunos, porque conocía a algunos. Algunos eran jocosos, pero no con todos

FISCAL. Había allí personas miembros de las AUC que eran desconocidos para usted a pesar de que ser parte de las AUC – objetada prospera

FISCAL. Usted tenía conocimiento que hacía antes de incorporarse al grupo de AUC MAURICIO GARCIA FERNANDEZ alias doble cero

TESTIGO. Fue militar de la fuerza pública se retiró y después ingreso a las AUC

FISCAL. Supo usted si el señor CARLOS MAURICIO GARCIA tuvo alguna relación o vínculo con la escuela superior de guerra

TESTIGO. No conozco

FISCAL. En una de las declaraciones del 16 de julio de 2009, usted refirió a NARVAEZ utilizó la expresión “muchos ojos para Carlos” refiriéndose a Carlos Castaño a que se refería con esa afirmación

TESTIGO. Porque lo vi dos veces allá en ese curso donde CARLOS y segundo porque IVAN ROBERTO DUQUE contaba historias estando privado de la libertad donde decía que el señor NARVAEZ era visitante de Carlos y conversaban sobre muchos temas, seguramente a eso me refería

FISCAL. En una de sus respuestas brindada se ha aclarado que esa declaración del 16-07-09 haciendo referencia a los bloques y frentes de las AUC y de la experiencia militar señaló usted que, aunque ustedes no tuvieron formación militar les tocó asumir la responsabilidad, doble cero empezaron a entregar manuales de formación, diga si usted sabe o recuerda como elaboró esos manuales y en qué consistían

TESTIGO. Yo pude hablar de mí que no tenía formación militar pero no de Carlos Castaño, no lo conocía, en cuanto a los manuales Rodrigo apareció con unos manuales pero después llegaron finales de manuales de formación e incluso unos de las guerrillas y esos se compilaron en un manual de instrucción para las AUC, no sé cómo Rodrigo obtuvo eso ese manual

FISCAL. Dijo usted en esa misma diligencia que gente del ejército y de la armada que llevó doble cero como instructores como en el 98 o 99, ha dicho hoy que Narváez fue a la charla que tanto hemos hablado hoy como invitado de doble cero, como supo que era invitado de doble cero

TESTIGO. Porque lo presentó en la 35 delante de todos para dar la charla que posterior dio, pero no es que anterioridad no lo hubiese dicho quien venía de conferencista

FISCAL. En esa misma declaración refiriéndose a Maicol dijo que era retirado del ejército y después en comandante militar del Urabá, conoce el nombre de esa persona

TESTIGO. No recuerdo el nombre, era de las autodefensas del bananero él estuvo en esa conferencia, ese muchacho se mató en una moto

FISCAL. Supo usted o recuerda si maicol al que estamos haciendo referencia era compañero del ejercito de Rodrigo doble cero

TESTIGO. No, era un muchacho más joven

FISCAL. Sabe usted cual era el nombre de una persona que se mencionó como JL y que al parecer hacia parte del ejército

TESTIGO. Era el jefe de instrucción en la casa Castaño de la escuela, después supe que estaba detenido

FISCAL. Recuerda el nombre

TESTIGO. No

FISCAL. Las múltiples declaraciones, versiones que ha rendido que le ha respondido al abogado que está en una recopilación de ese minuto a minuto de 2007 a la fecha, las manifestaciones que ha dado en esas diligencias ha sido por el compromiso de verdad como Fredy Rendón Herrera o con un compromiso con el grupo desmovilizado paramilitar de las AUC

TESTIGO. Mis declaraciones, han sido mis vivencias de mi llegada a mi finalización en las autodefensas, mi actuar siempre ha sido con la verdad y con mis muchachos que son ex combatientes que quieren recuperar su vida y con la mía

FISCAL. Las diligencias que usted ha rendido ha sido lo que ha vivido por compromiso propio con la justicia o que alguien le hayan dicho lo que tenga que declarar

TESTIGO. Absolutamente nadie me ha dicho que decir, siempre he dicho mi perceptiva

FINALIZA EL INTEROGATORIO DE LA FISCALÍA (RECORD 03:17:46)

EL ACUSADO NO HACE PREGUNTAS

Se levanta la sesión de audiencia pública siendo las 12:10 m., convocando a las partes para el día de mañana 20 de febrero de 2024 a las 9:00 a.m., como ya había sido concertado, en la cual se escuchará al testigo HEBER VELOZA alias HH.

Link audiencia

<https://playback.lifesize.com/#/publicvideo/152a6451-7961-4143-a00c-0c2873e2d52f?vcpubtoken=e94ecb5c-2491-45df-8c69-b98eff7ecc4c>



**DORIS CONSUELO GÓMEZ LOZANO
OFICIAL MAYOR**

